

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PAR. PAMPLONA	125 pesetas.
Tres meses	3,50
Siete meses	6,75
EXTRANJERO	
Tres meses	11,75 pesetas.
Siete meses	23

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúan el abono.

EL CATALANISMO

Con las ideas suceden como con el alimento: cuando se exigen producen indigestiones y perturbaciones gravísimas. El amor a la patria chiesa, a la región, puede y debe ser la base del amor a la patria grande, a España; tal sucede en estas patrióticas provincias vasco-navarras, en las que, a pesar de su legislación privativa, apesar de que en el orden económico no fomentan en el concierto general de los demás regímenes españoles, su amor a la patria es tan grande que la historia está llena de episodios en que el desinterés, la abnegación y el heroísmo de los vasco-navarros, probaron hasta lo increíble que se hallan dispuestos hasta el sacrificio, cuando la nación peigra o se halla en guerra con el extranjero.

Este amor patrio, paralelo al amor a la región, se ha sentido, también, siempre fuerte y vigoroso en Cataluña, como lo atestiguan esas legiones de voluntarios que pelearon por la independencia de España en la guerra contra Napoleón, en las montañas de Marruecos contra la barbarie berberiscas y en la maribiga de Cuba a favor de la integridad del territorio. Por eso, entendemos, que los extravíos y exageraciones de los llamados catalanistas no son, no pueden ser, la manifestación de los sentimientos generales de que la región laboriosa y trabajadora, que en cuantas ocasiones se presentaron hizo tanto como otra cualquiera en pro de la patria grande.

No son verdaderos catalanes los que rehagan de España ni han pensado, tampoco, en la imposibilidad en que se halla, cualquiera de las regiones de España, de poder gozar vida independiente, en medio de este juego de ambiciones de las grandes potencias. Si por desgracia, del territorio de la Península se disgregase un pedazo, no tardaría éste en caer bajo las garras del extranjero, en muchas peores condiciones que hoy lo está, pues, serviría de explotación a los extranjeros.

Es de creer, que en Cataluña, cual sucede en el solar vasco-navarro, y cual hacen suponer las tradiciones del pueblo catalán, no se exige el amor regional convirtiéndolo en pasión suicida, en odio a España, a la que todos debemos amar, mucho más ahora que la vemos débil, y quizás amenazada por las ambiciones de los extranjeros.

E amor a la patria grande y a la patria chica se compenetran, porque caminan el mismo fin.

Si exageramos la nota regional podemos en peligro la unidad nacional y perjudicaremos a la región misma que deseábamos favorecer.

¿HABRA GUERRA?

Esta pregunta se formula por muchas personas ante la posibilidad de un conflicto entre los Estados Unidos y Alemania, por la cuestión del canal de Nicaragua. El imperio alemán ha enviado a las aguas de la América central una poderosa escuadra

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 36

MARIA DEL PUY

Santa Madre Iglesia; confieso un bautismo para la remisión de los pecados; espero la resurrección de la carne y la vida eterna: amén.

—Ya vez que no hás o'vidado el crudo, le indicó don Antonio. M' díjole, que es el compendio de nuestra fe, y cuanto en él estás, más provechoso este fanzás sacerdote.

—Levantóse con esto el Párroco, y todos se despidieron, quedando solos padre e hija, que cenaron y de sobremesa prolongaron la conversación.

Terminó a D. Cristóbal diciéndole:

—No me gusta el scepticismo de Adolfo, quien ha faltado a las conveniencias sociales; y si nó se reporta, le diré a conocer que su impiedad y descortesia me privarán de recibirlo.

Aunque algo extrañado, contestó Mi-

—Se vende en todas las librerías

4.250 pesetas.

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOCE EDICIONES

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono, número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos,
y calle de San Gregorio, núm. 25

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA

Tres meses	6 pesetas
Siete meses	7,50
Nueve meses	11
Dos meses	1,50
EXTRANJERO	
Tres meses	11,75 pesetas.
Siete meses	23

PAGO ADELANTADO

cejales estudiar los asuntos antes que se pongan a discusión, para evitar de este modo la oportunidad y el aplazamiento de los acuerdos.

Es muy natural que cada una exponga su criterio; pero, no es mucho pedir que no se obre por impresión sino por reflexión, nacida del conocimiento de la cosa que se discute, dulce procedimiento para llegar a lo útil y provechoso.

De todo un poco

Toreros socialistas.—¿Volaremos?—

El canto del ruiseñor.

El positivismo lo invade todo, hasta el arte del torno. Se acabó ya el respeto y consideración de los de á pie y a caballo para con los maestros, de aquí alante, los espaldas se han considerado por picadores y banderilleros como si fuesen unos burgueses enriquecidos, como patrones explotados de los obreros de la tauromaquia.

Y el día en que banderilleros y picadores se declaran en huelga, ha de tener el acto más resonancia que los de cualquier otro género.

Será de oír a los aficionados y a las empresas.

El arte por el arte ha muerto; solo queda el gozarse la vida con mayores o menores facilidades.

No pretendemos criticar a los banderilleros y picadores porque la verdad es, que hasta la leche gana más bien poco; pero el hecho de asomarse p. r. fines metálicos indica que habrá de pagar los videros retos los aficionados, por que las espadas tendrán cuidado de aumentar el precio de las contratas en preparación de las exhibiciones de sus cuadrillas y las empresas cargarán la diferencia al precio de las localidades.

Es curioso sponspal del «New York Herald» en Glasgow ha hecho una visita a los astilleros de Denny and Brothers, de Dumbarton, con objeto de adquirir algunos portaviones de nuevo aeroplano que acaba de construirse en dicho establecimiento, con arreglo al proyecto de un joven español de Vergara.

Los directores del astillero se negaron a comunicar detalles a quien sacara el secreto,

de acuerdo con los deseos del inventor. Este quiere guardar el más riguroso secreto hasta que divulguen las experiencias dentro de unos días.

Lo único que podemos decirle—añadieron los señores Denby—es que el principio en que se basa el aparato ha sido sometido a diferentes pruebas, respondiendo a las esperanzas concebidas por el inventor.

El padre del señor Vergara, que se encuentra en Dumbarton vigilando la construcción del aeroplano, manifestó al correspondiente que dicha máquina vendrá resolviendo plenamente el problema de la navegación aérea.

«No se trata de un globo—dijo—el aparato no hace uso de fuerza ascensional, porque no la necesita. Nuestra máquina vive a comienzos en los pájaros, en virtud del mismo principio dinámico. Durante las tres horas hemos llevado a cabo en España experimentos en pequeño, y todos ellos con entero éxito.

A principios de mayo será movida a brisas de sus empleadores un motor.

El correspondiente pone énfasis a su información particular que los ingenieros de la casa Denny se hallan favorablemente impresionados con el invento del joven español.

Tantos veces nos han dicho que ibamos a poder volar por los aires, que necesitamos pruebas más fehacientes que esa noticia llegada de los Estados Unidos, el país de todos los milagros.

Hecha quizás demasiado; mas se toman acuerdos importantes y provechosos, se estudian reglamentos de servicios municipales y se saca en fin, substancia de las reuniones públicas concejiles.

Entendemos que por este cambio deba marchar el Ayuntamiento, procurando les con-

rieta, yo no lo juzgo descreído. Ya ve usted que pronto ha reconocido su error...

D. Cristóbal se limitó a mirar la cabeza en sentido de duda.

—A temprana, ya sabe usted que está siempre de broma, y lo que decía no le saca de dentro; no quería más que hacer reír un poco a D. Antonie.

—¡Quiera Dios que así sea!, repuso don Cristóbal, al vez que atrajo a su hija y depositaba un beso en su frente.

Con que, buenas noches, hija mía; duerme bien, y hasta mañana.

—Hasta mañana, querido papá.

Y cada cual se dirigió a su habitación respectiva.

XII SERENATA

Todo llegó en el mundo, incluso la noche del sábado, tan esperado por Doroteo.

A la hora convenida, Adolfo, Lucio y Reconcho, provistos de sus instrumentos musicales, y en compañía de Doroteo y dos de los mejores cantadores del pueblo, se pusieron en marcha, camino de la casa del Secretario.

La noche estaba hermosísima: brillaban las estrellas en el cielo y al lanzar sus destellos parecían extrémeces; en la atmós-

Tinfi, tinú, tinú, tinú, tinú,
Spretú, z que,
Querére, i, pl,
Tie, tie, tie, tie,
Quie, quie, quie, quie,
Zque, zque, zque, zque,
Z, z, z, z, z, z,
Querer, iu, zqui, p, qui, qui.

Una persona seria y además filósofa y de los más de nombre, Dupont de Nemours, después de darle muchas vueltas a la cabeza ha traducido esos sonidos y firma que quiere decir, en las repeticiones consiguientes: «quiereme, daerme, mi quie amiga, tan bella y queridí: daerme queriendo a nuestros hijos; que quie huevos».

Mucha penetración nos parece.

Esto hueve a tomadura de pavo.

BOLETIN DEL CENTRO ESCOAR
DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 536 alumnos.

CAJA DE AHORROS

Pts. Cts.

Saldo anterior 90.803,84

336 imposiciones efectuadas 830,10

Suman. 91.653,94

7 devoluciones verificadas 117,49

Saldo el 28 de Abril de 1901 90.482,15

Id. de la Caja Socorros. 19.788,83

Total en ambas cajas 110.271,03

Pasan a la Caja de ahorros municipal como sobrante de los ciclos anteriores 400 pesetas.

Instrucción científico moral.—El capital y el trabajo, estos dos elementos oídos del hombre industrial, comercial y agricultor deben marchar en perfecta armonía porque están identificados el uno con el otro de tal modo que el uno sin el otro no pueden funcionar, y es así que cuando a uno de ellos se desvía, se pierde el equilibrio y dejan de funcionar los dos.

Instrucción religiosa.—La verdadera libertad. El hombre libre, muy libre en la ejecución de sus actos, solo que como se compone de cuerpo y alma, ésta por medio de la conciencia juzga de la bondad o malicia de los ellos produciendo en el primer caso alegría, contento, satisfacción y en el segundo, descontento, tristeza y a veces desesperación.

Caja de Ahorros para obreros en Tafalla

Pts. Cts.

Saldo anterior 7.117,84

Impuestas hoy 100

Suman. 7.217,84

Grandes descubrimientos de petróleo

Telegrafía de Nueva Orleans que a consecuencia de haberse descubierto grandes manantiales de petróleo en Beaumont y otros puntos del Estado de Texas, se ha apoderado de todos los habitantes de los distritos del Sur de la Unión una manía por scudir a Texas, por el estadio de lo que se ha de pagar para ir a California.

Terrenos que hasta hace poco se vendían a 40 dólares el acre, valen ahora 40.000.

El número de compradores expeditores de los minas de petróleo de Texas se eleva ya a 112, de los cuales la que tiene menos, cuenta con un capital de 150.000 dólares.

Sigue a continuación el resultado de la feria de automóviles de este mes.

Mucha ha sido la concurrencia de fieles de diferentes pueblos que ha acudido hoy aquí, con motivo de los funerales de don Martín Echauze, habiendo cantado la misa en la iglesia de la calle de la Cruz de piedra, y los que tienen buena vista, lo divisaron desde este punto.

Hoy ha fallecido don Pedro Echauze, el carnicero del secretario del Juzgado municipal, en cuya compañía vivía. Asistieron a la misa también, que en el mismo trayecto se estableció probablemente el servicio de automóviles desde mediados de este mes.

El correspondiente

2 de Mayo de 1901.

Acuerdos de la Diputación

(Día 3)

Se aprobó el presupuesto para 1901 del Ayuntamiento del valle de Lizarra y las cuentas de los de San Martín de Ux, Lerga y villa de Urrez.

—Se accedió a lo solicitado por don Isidoro Meters, de Acedo, sobre rectificación de su capital estatal.

—Y se desestimaron las solicitudes de los señores y entidades siguientes: don Florencio Cia, de Gizeiz, pidiendo nulidad de multa im-

ba el arrogante perfil de la joven, que los miraba sin pestañear...

Estaba verdaderamente hermosa.

Doroteo se quedó mirando como un león; pero recobrándose al sentir que los instrumentos rebujaban el sonido y la guitarra marcaba el acompañamiento del canto, se adelantó dos pasos, y poniendo toda su alma en los labios, cantó:

Más que las aves al viento,

puesta por vender vino fraudulentamente; Ayuntamiento de Cerezo sobre el acuerdo de 25 de Abril próximo pasado concerniente al cobro directo del canjigante provincial, y don Roque Absalde, de Pamplona respecto de la admisión de sus hijos en la escuela de Azur.

—Se acordó realizar la conversión de toda la veda provincial amortizable, y que se anuncie en la *Gaceta, Boletín Oficial* y en los periódicos para conocimiento de los interesados.

En la Audiencia

Ayer se recibieron en esta Audiencia los siguientes sumarios:

Juzgado de Este Ia.—Por disparo y lesiones á Francisco Larradenda.

Tudela.—Contra Guillermo Ruiz, por muerte violenta.

Pamplona.—Contra José Gordae, por hurto de una caja.

Por lesiones en Legarda, por haber volcado el automóvil.

GACETILLAS

El martes á las diez y media se celebrará en la Iglesia de los PP. Carmelitas Descalzos función de aniversario por el alma del coronel graduado don Secundino Cid, que falleció el 7 de Mayo de 1900.

Todas las misas que el mismo día se celebren en dicha Iglesia se aplicarán por su eterno descanso.

Hoy domingo á las once y en la parroquia de San Nicolás, se celebrarán las funerales por el eterno descanso del alma de don Adriana Guerra, esposa que falleció de nuestro amigo don Juan Cruz Artesg.

R. I. P.

En los ejercicios dominicales que la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga celebra en la parroquia de San Agustín, el ilustrado y celoso director de dicha Asociación, don Niceto Herner, viene predicando, desde hace algunas semanas, interesantes y oportunas pláticas acerca del grave problema de las reelecciones entre el capital y el trabajo.

El ejercicio de esta tarde comenzará á las siete y media.

Para mañana están citados al juicio de exacciones de quintas los interesados de Liédena, Lizárraga, Ledesma, Longuilla y Los Arcos.

Según leemos en «El Correo Es...» don Migue Lígaray no acepta la designación, que sin conocimiento suyo ha hecho la junta regional carlista de Navarra, propidiéndole candidatura para diputado a Cortes por el distrito de Aoz.

Les quijas que recibimos de sus editores de varios pueblos del valle de Orba, nos obligan a suplicar al encargado de la Correspondencia en la estación de Génova que remitiendo á los peatones la diligencia y puntualidad en el servicio.

Con gran sentimiento hemos recibido noticia de que nuestro estimado amigo don Severino Muñoz, encargado de la venta de EL ECO en Villafanca, se halla gravemente enfermo:

«Ramos á Dios que la conceda un rápido y completo restablecimiento, si es lo que más le conviene.

En «Boletín Oficial» extraordinaria de fecha 3 del corriente se ha publicado el acta de la sesión que el 22 se celebró la junta provincial del consejo electoral para examinar las listas de todos los municipios y resolver las reclamaciones.

A las siete y media de la mañana de hoy domingo se ensayarán en la plaza de los escenarios mecánicos de la aduana para el cuerpo de bomberos.

Agradecemos la invitación que se nos ha dirigido para asistir á dicho ensayo.

Según hemos oido, ayer debió celebrarse una junta de los jefes de los cuerpos de esta guarnición, presidida por el general gobernador, con objeto de recordar el detalle de las maniobras y pasadas militares, que según disposiciones del ministro de la Guerra han de comenzar hoy y durar varios días.

Ayer tuvimos un verdadero dia de primavera, que no sabemos si quedará en constante buen tiempo.

Hace ya unos días que se han dado de alta, por haber terminado su instrucción militar, los recién últimamente incorporados á los cuerpos de infantería de esta guarnición.

Hoy por la mañana se ha celebrado, con la solemnidad de estembre, en la parroquia de San Juan Bautista la primera comunión de los niños de aquella feligresía.

El miércoles próximo se celebrará tan temprano en la parroquia de San Nicolás y el jueves en la de San Saturnino.

Anteayer se verificó en Aíbar la visita que anualmente hacen al Santo Cristo del Amparo varios devotos de Ujué, los cuales guadian por un sacerdote, recorren más de veinte kilómetros de a pie camino, en la oscuridad de la noche, para rendirse á los pies de la sagrada imagen.

En breve se celebrará en Figueras un gran Congreso Agrícola, reunión importante, tendida e importante y los temas que han de ser

objeto de circulación, es grandísima para todos aquellos que dedican sus conocimientos y devoción á la riqueza y desarrollo de la Agricultura.

Al acto asistirán casi todos los representantes de las Asociaciones agrícolas de Cataluña y gran número de las demás provincias. Presidirá el Congreso el alcalde de aquella ciudad.

Se ha dispuesto que la pensión anual de 1.100 pesetas que percibía por la Administración de Hacienda da Navarra, doña Tomasa Medina Basterre, viuda del capitán de Infantería don Víctorio, continúa cobrándola por la Delegación de Hacienda de San Sebastián.

En la pescadería de San Sebastián entraron anteayer 680 kilogramos de merluza que se vendió á 1,10 pesetas kilo.

Por las calles se vendió la docena de anchoas á veinte céntimos.

El resultado de los cacheos ó revisión de armas prohibidas en la provincia de León, durante el mes de Abril, ha sido el siguiente:

Escoetas 12, revólveres 22, pistolas 38, cuchillos 177, navajas 24, tubos 20 y un estoque, que hacen un total de 222 armas blancas y 69 de fuego, sin contar las recogidas por los agentes de la capital de aquella provincia.

Hoy domingo celebrará de pontificia en la Iglesia parroquial de Albar, el Excentenismo Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

Mañana lunes administrará el sacramento de la Confirmación.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma de la reina el anuncio de decreto acerca del nombramiento de jueces y fiscales municipales.

En él se dispone que dichos nombramientos habrán de ajustarse á lo establecido en el artículo 1º del Real decreto de Abril de 1899, debiendo solicitarse los puestos vacantes en los respectivos juzgados y fiscales.

Los expedientes de Ultramar que pretenden dichos cargos, tendrán que justificar que tienen aptitud legal para ingresar en la carrera judicial y fiscal.

Los juzgados y fiscales serán desempeñados por expedientes de Ultramar ó por aspirantes á la judecatoria de la Península aprehendidos en las últimas oposiciones. Si estos no la solicitan se proveerán en abogados, conforme á lo dispuesto en la ley orgánica.

Nuestro correspondiente en Vitoria nos escribe con fecha de ayer lo siguiente:

«El principal mercado semanal ha estado bastante concurrido y abastecido, pero débiles las transacciones.

De trigo entraron 6.000 picos fanegas, que se vendieron de 11,75 á 12 pesetas fanega, resintiéndose el precio de débil, á consecuencia de la baja en Castilla. En partidas se opera poco, siendo el precio de 12,25 les 94 libras.

Da cabida la entrada fué de unas 400 fanegas, vendiéndose á 8,50 y 8,75 pesetas fanega.

Avena: se pagó de 4,75 á 5,25 pesetas fanega, siendo la entrada regular, la tendencia de precios á la baja y las clases buenas.

Rico: práctico en brío, entraña flaca, cotización de 14, poco más ó menos.

—Tiempo propio de la estación, campesinos y labradores haciendo las faenas agrícolas en buenas condiciones.

Leemos en «La Correspondencia:

«El ministro de Instrucción Pública ha manifestado que, de todos los lesionados por su decreto 1º sobre enseñanzas, los únicos que no han protestado han sido los jesuitas, no existiendo los que resulten más perjudicados.»

Y dice: «La Epoca:»

«Pues no lo digo muy alto el señor conde de Romanones, porque no sería extraño que saliera á su radical escuadra de caminar de acuerdo con los jesuitas.»

En breve contraerá matrimonio en Turín, donde reside, la célebre trágica señora Ristori con el señor Cesana, siádico de aquella capital.

La novia cuenta ochenta años de edad, se retiró de la escena á los sesenta y tres años, y disfruta de todos sus facultades y de salud perfecta.

PROLÓGICOS DEL TIEMPO.—El meteorólogo alacantino don Mariano Herrera, anuncia para el mes de Mayo las siguientes pronósticas del tiempo:

Del 5 al 7 grandes tempestades en los mares y crecidas en los ríos. Del 8 al 13 habrá alternativas de días buenos con calores fuertes y días con tormentas generales. Inundaciones en el extranjero.

Para la segunda quincena habrá desde el 16 al 20 días despejados con calores sofocantes, otros días lluvias y pedriscos en diferentes regiones, conciliando el mes con fuertes tormentas en todas partes.

Hasta aquí el señor Herrera. Como se vé, de confirmarse las predicciones del astrónomo alacantino, se nos prepara un mes de Mayo especial... Tormentas, pedriscos, lluvias, tempestades, inundaciones.

¡Una friolera!

Muchos os alegraremos que por esta vez no acierte el señor Herrera.

Clasificaciones.—Como ampliación á la Real orden fecha 22 de Abril corriente, relativos á clasificaciones, y en atención á las especiales importantes funciones propias del Cuerpo Administrativo del Ejército en fábricas, se ha dispuesto que el concepto de servicio prestado en las tendencias, á que se refiere el reglamento, se haga extensivo al desempeño de todos los destinos de Oficina, Oficina, etc.

En breve se celebrará en Figueras un gran Congreso Agrícola, reunión importante, tendida e importante y los temas que han de ser

dilección é intervención, tanto en la Administración central como en la regional y demás propias y peculiares del Cuerpo, debiendo considerárseles, por lo tanto, como ejercitantes del empleo en la clasificación de actividad para el ascenso.

Se ha dispuesto que los expedientes de recetas desiertos por no acudir á concentración al ser llamados á filas, se inscriban por los Cuerpos á que «quienes sean destinados».

En los días 12 y 13 de este mes, se reúnen en Lérida los representantes de todos los colegios médicos de Cataluña para tratar los siguientes asuntos:

1º. «Manera de obligar á modificar las tarifas de alguna de las Compañías aseguradoras de accidentes del trabajo, en lo que se refiere á la asistencia médica.»

2º. «Necesidad de llevar á la práctica los acuerdos de la Asamblea de los Colegios provinciales de médicos de España, que se celebró en Madrid en los días 2, 3 y 4 de Febrero de 1900, en lo que se refiere á la modificación de la legislativa de la clase médica.»

3º. «Conveniencia de la creación de Montepíos médicos y manera de arbitrar recursos para su sostentamiento.»

4º. «Determinación de los justos límites de nuestros servicios profesionales.»

5º. «Los contratos con las Compañías de seguros sobre las accidentes del trabajo deben acatarlos la clase médica.»

6º. «Necesidad de reformar las disposiciones vigentes en lo que se refiere al nombramiento de méjico civil de las comisiones mixtas de reclutamiento, volviendo al antiguo sistema de turno en las profesiones de la capital y modo de conseguir este objeto.»

7º. «Modo de hacer práctico el cobro de los honorarios de los auxiliares forenses en las causas criminales y otros servicios.»

Es tal la abundancia de anuncios que tenemos para la tercera plana, que nos vemos precisados a pasar algunos á la sección de la cuarta plana titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan:

Venta de finca. Gran liquidación, Félix Mená, fotógrafo, Barbero, Herrero, Subasta, Antonio Irure, Máquinas fotograficas, Venta de 3 corralizas, Ropa blanca, Banco Vitalicio, Esteban Asturriaga, Boca, garganta, voz, Perro de presa.

El que teme la humillación de caer, con el bajar de su aliento, disgusto y repugnancia en las personas, á quienes se va presentando á tratar de cerca, no tardará en mejorar en provecho del Odor, soberano perfumador y antiséptico de la boca.

Las fundaciones de Cajas rurales católicas en todos los puntos de Itálie, suman aún más aumentos, así como también las fundaciones de los Bancos católicos.

Al propio tiempo que ha adquirido consistencia y crédito el Banco de Roma (que es fundación católica) se ha creado el Banco (católico) de pequeñas préstamos para ayudar á la industria y el comercio de pequeña escala.

El citado Banco de Roma ha publicado estos días el balance. De él resulta que durante el año 1900 tuvo un movimiento de 700 millones de liras, repartiendo á sus accionistas un dividendo de siete liras por cada acción.

Dos importantes fincas en esta provincia se venden: gran extensión en cultivo de regadio, con estación de ferrocarril, viviendas edificios, canal, mucha fuerza eléctrica, etc.

Dirigirse á don Maximino Arpon, en Pamplona.

6-4

A nuestros lectores.—No usar anteojos de cristal artificial, porque quemar y debilitan la vista; véanse los renombrados anteojos de cristal de Roca de Preciós, los únicos que conservan y mejoran la vista por tener su efecto visual en todo el campo de la superficie, aprehendidos por los más afamados doctores y oftalmistas. Los expende el acreditado óptico de Madrid, Mr. J. Dubosc, en Pamplona, Paseo de Valencia, 24. Como garantía les da á prueba y, no siendo su resultado satisfactorio á la vista, devuelve el dinero.

Se envían por correo á todas las provincias de España. Y para más detalles, pidase el catálogo que da más explicaciones para el tratamiento de la vista, que se entrega gratis.

No dejen de visitar la exposición permanente para las últimas novedades, en blusería y otros artículos, descontadas hasta la fecha.

Paseo de Valencia, núm. 24, d. m. y j. — 16

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

5-5

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

5-5

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

5-5

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

5-5

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

5-5

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

5-5

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

5-5

Acaba de llegar el representante de la casa Charron y Constantine, de Bayona, con un bonito muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda Hotel «La Perla», cuarto, núm. 18.

ria de cañones Krupp, á recibir en Agosto.

Un desplome

KHISURA (Egipto).—La cúpula de la iglesia griega de Kissura e desplomó ayer durante el servicio religioso, muriendo 15 personas y resultando gran número de heridos. Parece que la catástrofe es obra de compradores políticos.

El duque Cambridge

NÁPOLES.—Ha llegado el yacht inglés "White Lady," conduciendo á bordo al duque de Cambridge y su familia.

Hace propósito de pasar aquí algunos días.

Secuestro

ATENAS.—Una partida de bandoleros ha secuestrado á M. Pericles Zissis, persona notable de la población de Bolvata.

Movimiento

de personajes

PARÍS.—Llegó ayer el príncipe Orloff, partió de Cannes para Múnich el gran duque Miguel de Rusia; y abandonaron Menton, dirigiéndose á Frankfurt el príncipe y la princesa de Dinamarca.

Del Sur de África

PRETORIA.—Vuelven á circular rumores de que las tropas inglesas han experimentado recientemente graves reversos al luchar con los generales boers Bhotra, Delrey y Viljoen; y se añade que en uno de dichos combates fué derrotado y herido el general inglés French, cuyas noticias ha procurado ocultar en sus despachos lord Kitchener.

BHINWALTER.—La columna de Pulteney descubrió unos archivos de los boers, con una cantidad aproximada de 1.250.000 francos en billetes del Banco, formando parte de la última emisión transvallense de 1900. En los archivos figuran cartas de los jefes Dewet y Botha, y se desprende de ellas que tienen los boers perfectamente organizado un cuadro especial para destruir los trenes.

De China

PEKIN.—Los rusos han tenido un combate serio con los chinos, cerca de Moukden, capital de la Mandchuria, en el que han perdido 60 hombres entre muertos, heridos y desaparecidos. En el número de los muertos se cuentan cuatro oficiales y entre los heridos el general Repitkin.

En la Mandchuria hay concentrados y atrincherados 50.000 chinos, todos armados con fusiles M-User y poseyendo unos 30 cañones Krup.

La situación militar de la Mandchuria es grave.

ABELLA.

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 4 (18 horas).

Lo de Mazarrón

Se ha recibido un telegrama del gobernador de Murcia, que da noticia de la situación del conflicto entre los mineros y los patronos de Mazarrón y del estado de las gestiones para conseguir un arreglo entre dichas partes.

Esos informes oficiales pueden resumirse diciendo que se ha adelantado muy poco en orden á la solución del conflicto, por las grandes dificultades que produce la insistencia de los mineros y los patronos en sus aspiraciones respectivas; pero reina tranquilidad y no parece probable que vuelva á alterarse el orden en dicho pueblo.

De Valencia

Los huertanos de Valencia continúan absteniéndose de llevar sus productos al mercado de dicha ciudad; de modo que la cuestión continúa sin resolver.

Esta mañana han llegado á la plaza varios vendedores de hortalizas y las han puesto á la venta; pero un grupo de huertanos de uno y otro sexo, después de apedearlos, ha asaltado los puestos de venta y ha pisoteado las verduras.

La policía ha detenido á once mujeres y cuatro hombres.

Entre tanto otros huertanos, formando varios grupos, han cometido en los puntos más cercanos contra los que intentaban acudir al mercado; y esto ha causado incidentes tan graves que, además de la guardia civil, ha tenido que intervenir fuerza de caballería del régimen de Sesma, para contener y disolver los grupos amotinados.

Las autoridades han celebrado una reunión y acordado emplear los procedimientos más energicos, si se repiten los tumultos.

Más motines

La huelga de los tranvías de Madrid continúa dando quejicas á la fuerza pública y á las autoridades.

Algunos de los huelguistas han acudido hoy á prestar servicio, sufriendo que acuñaran todos; pero

otros muchos, al verlos en los coches, los han obligado á separarse del tráfico, y ellos han conducido los tránsitos á las estaciones.

Cerca de estas se han situado los grupos de huelguistas para impedir que volvieran á salir aquellos coches.

Entre tanto otros grupos trataban de impedir en distintas calles la circulación de los tranvías procedentes del barrio del Pacífico y han apedreado alguno de ellos. En la Puerta del Sol donde mayores grupos se han formado con dicho objeto.

En vista de ello la guardia civil, que con la policía ha intervenido en todos esos incidentes, ha hecho que el público que ocupaba los coches, los abandonara, para evitar desgracias.

Desde hoy reciben socorro los huelguistas de quienes hablamos, los cuales disponen, además, de 9000 pesetas que han sacado del Crédito Llonés, donde los tenían depositados.

El gobernador ha autorizado la celebración del mitín dispuesto por los huelguistas para esta noche.

A él asistirán también representantes de todas las sociedades obreras de Madrid.

Población ardiendo

Un telegrama de Nueva York dice que se ha desarrollado en Jansenville un incendio de tales proporciones que puede decirse que la población entera está ardiendo.

Añade que faltan detalles, pero se supone que habrán perecido muchas personas.

De China

Telegrafo de Tien-Tsin que han sido condenados á muerte un oficial y dos soldados alemanes por su complicidad en el asesinato de dos chinos.

Ingleses y boers

De Durban telegrafo que una columna inglesa sorprendió el campamento de Bhotra, y que al verse atacados, los boers huyeron dejando cuatro muertos armas y municiones.

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 4 (23 horas).

Una circular

Mañana aparecerá en la "Gaceta, la anunciará circular del fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Montilla.

Tiene una parte dedicada á asuntos electorales y en ella hay instrucciones relativas al censo y á la aplicación del Código para garantizar la libertad y los derechos individuales.

Después trata del problema político religioso, recomendando los procedimientos de la ley de enjuiciamiento criminal, según reclama la opinión pública.

Piedras á Silvela

La prensa de Tarragona, según comunicó el telégrafo, dice que, al pasar por el puente de la estación de Moral el tren en que viajaba Silvela fué apedreado por varios hombres, algunos de los cuales han sido detenidos.

Los huelguistas

El mitín de huelguistas de tranvías anunciado para esta noche se ha suspendido por haber ocurrido muy pocos á consecuencia de que la mayoría no tenían noticia de que iba a celebrarse.

Ese mitín se verificará mañana si el gobernador lo permite.

Weyler en movimiento.

El ministro de la Guerra ha revisado hoy en Carabanchel el regimiento de San Fernando.

El miércoles ó el jueves próximo irá á revisar las tropas de la guarnición de Guadalajara.

También se propone ir á Andalucía, para visitar los remontes de la ballena.

Choque y pedrea

Continúan los accidentes de los tranvías. En la calle Mayor han chocado dos de ellos, evitándose una catástrofe gracias á que el conductor de uno lo paró oportunamente.

En la estación del Pacífico un grupo de mujeres y muchachos ha apedreado varios tranvías y á varios obreros que estaban trabajando.

Extranjero

En la India Ingresa se han amotinado 30 aldeas contra los dominadores. Se envían refuerzos.

En Nueva York se anuncia una gran huelga para Agosto próximo.

Los boers han copado una patrulla Inglesa.

Balance del Banco

En las cajas del Banco de España ha aumentado durante la semana la existencia de oro en 1975 pesetas, la de plata ha bajado 1779420, y los billetes han tenido aumento de 11 millones 622.975.

Es natural

Los ingenieros de minas se muestran disgustados por un sueldo que

han publicado algunos periódicos y en el cual se censura el retraso con que se tramitan los expedientes en las oficinas que están á cargo de dichos ingenieros.

Congreso mercantil

Se ha concedido autorización á los directores de Escuelas de Comercio para que, de acuerdo con el respectivo claustro, designen una comisión que asista al Congreso de profesores y eritios mercantiles, que se ha de reunir en Madrid á fines del mes corriente.

Maniobras

Comunican de Valencia que con motivo de los sucesos de que hemos dado noticia esta tarde, se ha reducido el contingente de las tropas que han de tomar parte en las maniobras.

Dichas fuerzas están al mando del general Alonso Gastón.

Republicanos

En Cádiz se ha publicado una proclama invitando á los republicanos á un mitín que se verificará mañana.

Los iniciadores se muestran partidarios del retraimiento electoral, censurando á sus jefes diciendo que desorganizan la república y califican de deshonrado al actual Parlamento.

La sinceridad

Dice "La Epoca," que produce disgusto la continua intervención del ministro de Hacienda en la contienda electoral, especialmente en las provincias de Orense y Pontevedra.

Noticias diversas

El Consejo de Instrucción pública ha celebrado sesión, examinando el nuevo reglamento de exámenes y grados.

El Sr. Moret ha tenido una conferencia con el gobernador de Valladolid.

El único candidato de la Unión Nacional en Cádiz se retira de la lucha, diciendo que no quiere figurar en la candidatura al lado del Sr. Mareco.

En Alba (Teruel) se ha hundido una casa y han muerto entre los escombros cinco personas.

Última hora

Se salvó el país

Madrid 4 (23 h. 50 m.)

A pesar de la resolución que adoptaron, de declararse en huelga interior los espaldas no aceptaron las bases que acordaron proponerles, se tiene por seguro que los picadores tomarán parte en la corrida que ha de verificarse mañana.

Ultimatum

Madrid 5 (1 h. 20 m.)

El alcalde de Madrid ha dirigido á la empresa de los tranvías una energía comunicación, en la cual le advierte que, si en término de 48 horas no logra normalizar el servicio, se le exigirá responsabilidad por los perjudicios que cause al público.

Bolsa de Madrid

NOTICIÓN OFICIAL COMPARADA

Ancho no la recibimos.

La Equitativa

Sociedad extrictamente mutua.

4 prima fija.

Principales cifras de sus dos últimos balances.

1898 1899

DUROS Duros

258.369.298 Active. 280.191.286

17.510.489 Sebrenta 61.117.477

50.249.286 Ingresos totales 53.878.200

24.020.823 Pagado á los tenedores de póliza 24.107.541

165.045.54 Nuevas negoces 205.301.832

987.157.54 Seguros en vigor 1054.416.422

Agente Inspector en Vizcaya, Guipúzcoa, Álava y Navarra, D. Ramiro de Orbegezo, Estufa, 11, Bilbao.

Dirigirse en Pamplona á D. Vicente Cárvalho, Curia, 4.

12-5 (-)

Para 1.ª Convención

Se acaban de recibir artísticas medallas, certificados, diplomas, etc., en plata y oro todo lo garantizado y á precios sumamente bajas.

Lafuente, diariista. — Constitución. — 8-6 (-)

Hay que desengañarse

que los jabones de fuera ni son mejores ni tan baratos, como los que se fabrican en Pamplona, se venden en la calle Tejero, número 3.

6-6 (-)

Lombries o embacho

Siendo estos desindisponibles los que con más frecuencia tienen las niñas, cuando no se encuentran bien vestidas y bien ceñidas, darles sin cuidado ninguno los Polvos vermifugos y purgantes del doctor Iturria, de Estella

y la generalidad se curarán para el día siguiente:

En venta en Pamplona en todas las farmacias principales. En Tafalla, farmacia de Sánchez. En Tudela, farmacia de Iribarren. En Ateza, farmacia de Fernández. En Elizondo, farmacia de Argain y en Estella, farmacia del autor.

A real cada paquete para niñas de 4 ó 5 años. A real y medio para los de 5 ó 10. Y a dos reales para los de 10 ó 12 años.

mjs 20-16

Interesante

Leyes electorales para diputados y senadores en 1901, un tomo 2 pesetas. Ley Municipal viii. 1-30. Método de certa y confecion 1-30. La Comisaría Universal, bonito álbum de lençuelas eleg

ANUNCIOS RECOMENDADOS

Venta de finca.

El dia 22 del corriente á las once de la mañana en la sala Consistorial y ante el Notario del distrito don J. S. Valcarlos, se venderá en público la subasta la casa llamada «Dolores blts», con su huerta contigua en la calle de Segura núm. 10, de esta villa de Vera bajo el tipo ó porción de 24.000 pesetas.

La casa se compone de tres pisos habitables y desván y mide catorce metros sesenta centímetros de largo y once metros de ancho.

La venta se realiza por disposición de su finada dueña Francisca Irazábal, viuda de Endara. Está libre de cargas y se hace manifesta en el Registro de la Propiedad del partido. Las condiciones obran en poder del que suscribe y se leerán en el acto de la subasta.

Vera 1.º de Mayo de 1901.—Pedro R. Pater-

Gran liquidación

de calzado.

Per tener que retirarse su dueño, se liquidaen todas las existencias del almacén de calzado de la calle de Chapitea núm. 26, esquina a la plaza del Castillo.

Hoy hasta la suma de 5.000 pesetas.

También se hace traspaso en condiciones ventajosas para el que le deseé. x 60-42

Félix Mena, fotógrafo

Premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición de Alejandría en 1901 a 1902.

Se han recibido la infinidad de encargos en portrétrato para las miniaturas sistema «Mamá».

Plaza del Castillo, 44, bls. 15-2

Barbero

Se necesita un oficial de barbería que sea fijar y cortar el pelo con perfección. En Vizcaya dará razón don Juan Núñez. 8-2

Herrero

Se necesita en el pueblo de Cárcar un herrero que sape cumplir con su obligación. El pueblo se compone de 400 vecinos. Dicho herrero se pedirá establecer. Para informes dirigirse al vecino Juan Carrasco. 8-2

Subasta

Hasta las seis de la tarde del dia 17 del corriente se recibirán en la Administración de la C. S. Misericordia muestras y precios para la subasta de 4.000 litros de vino común y 8.000 kilogramos de subtil blancos.

Pamplona 1.º de Mayo de 1901.—Por acuerdo de la comisión de Beneficencia, el administrador, Pedro A. Gómez. 5-2

Enfermedades de las vías urinarias

SANDALO ESPINAR EMULSION NADAL

Sociedad General de Transportes marítimos á vapor

DE MARSELLA

SERVICIOS DEL MES DE MAYO DE 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el dia 21 del Mayo para Dakar, Rio Janeiro y Santos el grande y acreditado vapor francés ESPAGNE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires las magníficas y rápidas vaporeras francesas:

el dia 14 de Mayo el vapor LES ANDES

el dia 27 de Abril el vapor LES ALPES

Nota. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaíso en combinación con ferrocarril. Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Campaña, Dermiterio de San Francisco, 25, principal en Pamplona don Ricardo Simón, Plaza del Castillo, número 42.

El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838 por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, vía Pandolfi, 18.—FLORENCIA.

Es el mejor DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SAN-

GRE. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 80 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo es azul celeste, tiene la firma en negro de:

Girolamo Pagliano.

Únicos agentes en España: J. URIACH Y C. — BARCELONA.



B. LARRAMENDI

GRABADOR EN METALES
Pte. de sellos en Caoutchouc
Estación, 2, VITORIA

Especialidad en sellos para los Ayuntamientos, Corporaciones y para el Comercio. Sellos automáticos, fachaduras, timbres en seco, tenazas para precintar, fustones para bordados, plazas - Esmaltadas, tintas para sellar y para marcar ropa.



Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 21 de Abril, 19 de Junio, 14 de Julio, 11 de Agosto, 8 de Septiembre, 6 Octubre, 3 de Noviembre y 1.º de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilé-Illo y Manila, sirviendo por tránsito los puertos de la costa oriental.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte. Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Cestafirme y Pacifico, con tránsito en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Línea del Mediterráneo: Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Hamburgo, Progreso y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sebastián, Puerto Caballo, y La Guaya, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con tránsito en Habana.

Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz, La

Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Puntarenas (Chile), Coronel y Valparaíso.

Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Paulliac, Pasajes, Bilbao, Villagarcía o Marín, Vigo Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires el primero con tránsito en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con tránsito en Montevideo.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Maracaibo por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Po.—Servicio bisemestral, saliendo de Barcelona el 23 de Diciembre de 1900 y de Cádiz el 30 de Enero de 1901 y sucesivamente cada dos meses para Fernando Po.

Línea de Tanger.—Salidas de Cádiz, Málaga y Almería.

Salidas de Tanger: maestras, jinetes y sabedores. Agencia en Pamplona, Ricardo Samaniego.

Antonio Irure

FERRETERIA

Calle Zapatería, núm. 26

Abrí de recibir un buen surtido en grades, piedras, haces, batalla de cocina, cestas y plumares finos.

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6

8-6